

BAB III METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan

Jenis pendekatan yang digunakan peneliti adalah fenomenologi, yang mana dalam fenomenologi terdapat dua dimensi, yang pertama setiap pengalaman seseorang mengandung makna penting. Kedua, harus memahami konteks darisetiap pengalaman. Untuk mendapatkan data yang komprehensif pada penelitian ini diharuskan fokus dan saksama terhadap pengalaman seseorang yang hakiki, tanpa adanya intervensi pandangan.¹ Peneliti yang menggunakan Fenomenologi diharuskan mendekati objek dengan pikiran polos tanpa adanya praduga, prasangka maupun konsep.²

Jenis penelitian data yang digunakan adalah penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif sendiri merupakan metode penelitian yang berpedoman pada filsafat *postpositivme*, yang digunakan untuk kondisi obyek yang alamiah dimana peneliti sebagai insturmen kunci, *Method* pengumpulan data dilakukan dengan triangulasi (gabungan), analisis data bersifat induktif, dan hasil penelitiannya lebih memusatkan pada definisi daripada generalisasi.³

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif deskriptif, hal ini dikarenakan untuk menjawab pertanyaan terkait dengan apa, dimana, kapan, siapa, dan bagaimana kaitannya dengan penelitian terdahulu yang telah diungkapkan. Penelitian deskriptif ditujukan untuk mendapatkan informasi terkait suatu kondisi atau variabel.⁴

Alasan menggunakan penelitian kualitatif dalam penelitian ini dikarenakan penelitian ini sesuai dengan fokus penelitian yang akan dibahas. *Method* ini memberikan gambaran mengenai “pemberdayaan pelaku UMKM dalam mengelola kawasan wisata religi makam sunan kalijaga Demak tahun 2021-2022” serta bagaimana pengelolaan wisata religi makam Sunan Kalijaga Demak, serta bagaimana faktor pendukung dan penghambat ketika melakukan pemberdayaan pelaku UMKM.

¹ Raco, *Metode Penelitian Kualitatif: Jenis, Karakteristik, Dan Keunggulannya* (Jakarta: PT Gramedia Widiasarana Indonesia, 2010), 83.

² Raco, *Metode Penelitian Kualitatif: Jenis, Karakteristik, Dan Keunggulannya*, 84.

³ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif Dan R&D* (Bandung: Alfabeta, 2018), 9.

⁴ Ismail Nurdin and Sri Hartati, *METODOLOGI PENELITIAN SOSIAL* (Surabaya: MEDIA SAHABAT CENDEKIA, 2019), 37
<https://books.google.co.id/books?id=tretDwAAQBAJ>.

B. Setting Penelitian

Penelitian kualitatif merupakan penelitian yang menerapkan pemikiran secara alamiah dengan cara mengetahui kebenaran pada studi empiris serta menggali, menggambarkan, kemudian mendeskripsikan serta mengestimasi suatu peristiwa dengan *setting social* tertentu.⁵ Pada umumnya dalam menentukan lokasi penelitian pada penelitian kualitatif membutuhkan waktu yang cukup lama. Lamanya penelitian tergantung dari keberadaan sumber data, interest, dan tujuan penelitian.

1. Lokasi Penelitian.

Penelitian ini dilakukan di Makam Sunan Kalijaga Demak. Di Desa Kadilangu, Kabupaten Demak, Jawa Tengah. Lokasi ini dipilih karena lokasi ini mempunyai peran penting dalam pengembangan UMKM. Selain itu peneliti memiliki ketertarikan terhadap pengelolaan wisata religi makam Sunan Kalijaga Demak, proses pemberdayaan pelaku UMKM, serta faktor pendukung dan penghambat dalam pemberdayaan pelaku UMKM dalam mengelola kawasan wisata Makam Sunan Kalijaga.

2. Waktu Penelitian.

Waktu yang diperlukan untuk melakukan penelitian ini berkisar 06 Maret 2023 s/d Mei 2023 .

C. Subjek Penelitian

Subjek Penelitian adalah sumber utama dalam penelitian, yakni yang memiliki data variabel yang hendak diteliti, serta sumber tempat peneliti untuk memperoleh data ataupun informasi penelitian.⁶

Subjek penelitian bisa dikatakan informan atau seseorang yang dapat memberikan informasi mengenai situasi atau kondisi latar belakang penelitian yang dibutuhkan peneliti.⁷ Oleh karena itu, informan dalam penelitian ini adalah orang yang bersedia untuk diajak wawancara, diobservasi, dimintai keterangan data, opini, serta tanggapannya secara pasti mengenai pemberdayaan pelaku UMKM dalam mengelola kawasan wisata religi makam Sunan Kalijaga Demak. Adapun informan dalam penelitian ini adalah Kepala Desa Kadilangu, Pelaku UMKM di sekitar makam Sunan Kalijaga, Yayasan Makam Sunan Kalidjogo Demak.

⁵ Djama'an Santori and Aan Komariah, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: Alfabeta, 2013), 42.

⁶ Saifuddin Azwar, *Metode Penelitian Kualitatif* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1999), 34.

⁷ Lexy J Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: Rosdakarya Offset, 2012), 97.

D. Sumber Data

Setiap penelitian ilmiah membutuhkan data dalam memecahkan permasalahan yang dihadapi. Data memegang peranan penting dalam pengaktualan penelitian. Data kualitatif adalah data yang dijabarkan dalam bentuk kalimat atau uraian. Data ini memegang peranan untuk menjelaskan secara *descriptive* sebuah masalah, untuk memperoleh data yang bersifat akurat.

Sebuah data yang valid tidak mungkin didapatkan tanpa adanya sumber data. Permasalahan serta pembahasan suatu topik penelitian yang menarik tidak akan bermakna apabila sumber datanya tidak tersedia, karena permasalahan tersebut tidak dapat diteliti untuk dipahami.

Sumber data dalam penelitian ini adalah subjek dimana data dapat diperoleh. Berdasarkan sumber pengambilannya, data dibagi menjadi dua yaitu data primer dan data sekunder.⁸

1. Data primer

Data primer adalah data yang diperoleh peneliti secara langsung dari sumber informan. Peneliti membutuhkan ijin dan akses secara langsung kepada pihak terkait. Data primer yang digunakan dengan teknik wawancara, observasi, dan dokumentasi.⁹ Data primer secara khusus dihimpun oleh peneliti untuk menjawab pertanyaan penelitian. Adapun sumber data yang diperoleh adalah hasil wawancara dengan Kepala Desa Kadilangu, Pelaku UMKM di sekitar makam Sunan Kalijaga, dan Yayasan Makam Sunan Kalidjogo Demak.

2. Data sekunder

Data sekunder yaitu data yang didapat secara tidak langsung. Biasanya didapatkan dari dokumen grafis seperti tabel catatan, foto. Selain itu sumber data sekunder dapat ditemukan dari sumber kedua seperti dari buku, internet, brosur, ataupun majalah yang dapat memperbanyak data.sekunder.¹⁰ Dalam penelitian ini, data sekunder yang didapat oleh peneliti sebagai data pendukung berasal dari beberapa sumber yaitu buku, jurnal, dan lain sebagainya yang berkaitan dengan permasalahan yang diteliti.

⁸ Farida Nugrahani, *Metodologi Penelitian Kualitatif Dalam Pendidikan Bahasa* (Surakarta: Cakra Books, 2014), 108-109.

⁹ Sandu Siyoto and Muhammad Ali Sodik, *DASAR METODOLOGI PENELITIAN*, 1st ed. (Yogyakarta: Literasi Media Publishing, 2015), 67 <https://books.google.co.id/books?id=QPhFDwAAQBAJ>.

¹⁰ Siyoto and Sodik, *DASAR METODOLOGI PENELITIAN*, 68.

E. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah:

1. Teknik Wawancara

Wawancara adalah kegiatan yang melibatkan dua orang guna bertukar informasi dan ide melalui pertanyaan. Kegiatan wawancara dilakukan dengan percakapan secara langsung antara pewawancara dengan narasumber untuk menghasilkan informasi. Dalam melakukan wawancara peneliti akan memberikan pertanyaan yang sesuai dengan pokok pembahasan. Peneliti menggunakan jenis wawancara semi terstruktur, wawancara dilakukan kepada Kepala Desa Kadilangu, Pelaku UMKM di sekitar makam Sunan Kalijaga, Yayasan Makam Sunan Kalidjogo Demak.

2. Teknik Observasi

Salah satu bentuk pilar utama dari semua metode pengumpulan data sebuah penelitian kualitatif. Observasi dapat dikatakan sebagai proses pengawasan secara sistematis terkait dengan kegiatan maupun aktifitas tertentu guna menghasilkan data pendukung pada penelitian yang dijalankan.¹¹

3. Teknik Dokumentasi

Dokumentasi adalah jenis pengumpulan data dimana data diperoleh dari dokumen dalam kegiatan penelitian.¹² Dokumentasi adalah suatu metode yang digunakan dalam perolehan data secara langsung dari tempat penelitian. Sebagian besar datanya berupa foto, tertulis, internet, surat, buku ilmiah maupun sumber lainnya.

Dokumentasi pada intinya menjadi pelengkap dari penggunaan metode observasi dalam penelitian. Maka dari itu, hasil penelitian observasi akan dapat dipercaya. Dari teknik tersebut peneliti melakukan pengambilan data, foto dan lain sebagainya yang dapat menjadi pendukung fokus penelitian.

F. Penguji Keabsahan Data

Pengujian keabsahan data dalam *qualitative research* meliputi *uji credibility* (validitas internal), *transferability* (validitas eksternal),

¹¹ Hasyim Hasanah, "TEKNIK-TEKNIK OBSERVASI," *Jurnal at-Taqaddum* 8, no. 1 (2017): 21–46, 26, diakses pada 11 Februari 2023.

¹² Mursal and Yolanda Dwi Mulia, "Pandangan Ekonomi Islam Terhadap Peran Pemerintah Daerah Kota Sungai Penuh Dalam Pengembangan Industri Kecil Menengah," *AL DZAHAB ISLAMIC ECONOMY JOURNAL* 2, no. 1 2021, 5, diakses pada 11 Februari 2023.

confirmability (obyektifitas) dan *dependability* (reabilitas).¹³ Dari beberapa uji keabsahan data tersebut, dalam penelitian ini lebih mengutamakan uji kredibilitas data yang dilakukan dengan cara triangulasi. Triangulasi dapat diartikan sebagai sebuah uji keabsahan data dengan menggunakan sesuatu diluar data untuk melakukan pengecekan.¹⁴ Adapun jenis-jenis triangulasi antara lain sebagai berikut:

1. Triangulasi Sumber

Menguji kredibilitas data melalui triangulasi dari berbagai sumber sehingga verifikasi memperoleh data yang sesuai. Caranya dengan mendeskripsikan, menjabarkan, mengkategorikan mana pandangan yang sama dan berbeda, mana yang khas dari beberapa sumber data. Peneliti menganalisis data yang diperoleh sehingga dapat menghasilkan simpulan lebih lanjut atas kesepakatan dengan sumber-sumber data tersebut,

2. Triangulasi Teknik

Pengujian kredibilitas data menggunakan triangulasi teknik dapat dilakukan dengan cara memverifikasi data kepada sumber yang sama dengan teknik yang berbeda. Peneliti mengumpulkan data yang diperoleh dari hasil wawancara dan observasi, lalu dicocokkan dengan dokumentasi. observasi memberikan informasi lebih detail kepada peneliti yang didukung dari data dokumentasi. Teknik pengujian kredibilitas data tersebut, memberikan data yang benar dari sudut pandang yang berbeda, sehingga data tersebut tidak perlu didiskusikan lagi.¹⁵

G. Teknik Analisis Data

Analisis data dalam penelitian kualitatif diartikan sebagai sebuah proses yang dijalankan dalam penelitian yaitu; mulai dari pengumpulan data sampai dengan tahap penulisan akhir atau laporan.¹⁶ Berikut adalah teknik analisis data:

1. Redukasi Data

Meredukasi memiliki arti meringkas, memilah point terpenting dan kemudian menekankan pada hal yang utama, lalu

¹³ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif Dan R&D* (Bandung: Alfabeta, 2013), 270.

¹⁴ Lexy J Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (PT Remaja Rosdakarya, 2009), 324.

¹⁵ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif Dan R&D*, 274.

¹⁶ Umrati and Hengki Wijaya, *Analisis Data Kualitatif Teori Konsep Dalam Penelitian Pendidikan* (Makassar: Sekolah Tinggi Theologia Jaffray, 2020),115 <https://books.google.co.id/books?id=GkP2DwAAQBAJ>.

menemukan polanya. Hal ini akan mempermudah peneliti dalam mengumpulkan data penelitian karena dengan adanya reduksi data akan memberikan sebuah gambaran yang jelas.

Dalam Penelitian ini, peneliti menganalisis data yang berada di makam Sunan Kalijaga Demak. Mencatat semua data dan informasi guna melakukan pemilihan data yang relevan dengan permasalahan dan fokus penelitian.

2. Penyajian Data

Penyajian data dalam penelitian kualitatif diwujudkan ke bentuk penjelasan, sehingga mengharuskan peneliti untuk menyimpulkan kembali hubungan antara kategori. Penyajian data dilaksanakan guna mendapat hasil yang konkrit. Dalam penelitian kualitatif penyajian data biasanya disajikan dalam bentuk teks naratif.¹⁷

3. Kesimpulan atau Verifikasi

Verifikasi merupakan referensi ulang catatan di lapangan serta diskusi dengan teman. Kesimpulan pada penelitian kualitatif merupakan temuan baru yang belum ada sebelumnya dan berupa gambaran pada obyek yang masih belum jelas, sehingga perlu dilakukan penelitian agar obyek tersebut menjadi jelas, dapat berupa hubungan kasual atau interaktif, hipotesis atau teori. Verifikasi yang ada dalam penelitian ini bersifat terus menerus dan saling berkaitan selama observasi berlangsung.¹⁸

¹⁷ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif Dan R&D*, 249.

¹⁸ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif Dan R&D*, 253.